

à ses soins. La retraite est venue consolider son œuvre aussi patriotique que chrétienne.

Si tous les canadiens qui sont aux Etats-Unis, étaient tous sous la direction de prêtres aussi intelligents et dévoués à leurs intérêts spirituels et même temporels que l'est le Révd. M. Primeau, nous pourrions leur prédire une grande influence pour le bien, dans un pays où l'erreur, sous toutes ses faces, n'a tant de chance de succès que par ce que ceux qui ont le courage de leur foi sont très rares, et les ouvriers de l'évangile en trop petit nombre.

Mais, combien parmi nos compatriotes sont sans prêtres, ou confiés à des prêtres qui ne comprennent ni leur langue, ni leurs besoins.

On nous disait un jour: "Le peuple canadien ne peut être bien conduit, dans la voie du salut, que par des prêtres canadiens." Sans vouloir accepter cette sentence à la lettre, nous lui accordons un bon lot de vérité.

Les Canadiens d'Oswégo, qui sont au nombre de plus de cinq cent familles, sous la sage direction de leur curé, le Révd. M. F. X. Pelletier, ont fait l'acquisition d'une église protestante qu'ils ont consacrée au culte catholique, sous la dédicace de St. Louis. C'est dans cette nouvelle église qu'ils ont eu le bonheur de faire une retraite prêchée par deux prêtres du Canada. Là, aussi, les conversions les plus éclatantes se sont opérées, et des compatriotes qui depuis quinze ans et plus avaient négligé l'accomplissement de leurs devoirs religieux, se sont approchés des sacrements avec piété, larmes et repentir.

Mais, la joie de cette population a été, depuis, changée en deuil, et aujourd'hui, tous ces pieux catholiques forment les vœux les plus ardents, pour le rétablissement de la santé de leur cher pasteur, qui est sérieusement atteint.